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的研究成果。

作为一名交叉学科的研究者，

成为科研服务者后，李一军也格外

鼓励科学家们吸纳自然科学、工程

科学、社会科学等多学科丰富的学

术思想和途径进行交叉学科研究。

其中一项举措就是在管理科学

部设立经济科学学科。此前，经济

科学分别散落在管理科学工程、工

商管理、宏观管理与政策等不同学

科中，不成体系。李一军提议在管

理科学部“十三五”发展规划中，

对设立经济科学学科进行专项论证。

在此基础上，他向基金委提出了将

经济科学增设为独立学科，系统支

持经济科学发展，且鼓励学者用自

然科学方法解决经济学问题，促进

经济科学与自然科学的交叉融合。

此外，在任期间，李一军还参

与组织实施了十余项“重大研究计

划”“重大项目”“重点项目群”

的研究工作；其中，“重大研究计划”

立项的必要条件之一，便是

需由几个学部共同提出，促

进学科交叉融通。

“ 他 的 特 点 是 心 胸 宽

广，特别注意吸收其他学部

的营养来促进管理科学部的

发展。”基金委管理科学部

现任副主任刘作仪这样评价

自己的老同事。

在李一军们前赴后继的

努力下，国家自然科学基金

推动了我国管理科学研究的

迅猛发展，同时使我国科学家群体

成为推动人类管理知识发展的重要

力量。

“人才培养是最有价值的”

这些年来，李一军经历了身份

的多重转变。而回顾半生，最令他

珍视的，还是教师这个身份。

2017 年，在基金委工作结束回

到哈工大，他立即重新登上了为本

科生授课的讲台。“为国家培养人

才是最重要的，一个人能做的事情

是有限的，把人培养出来，让更多

的人做这个工作，而且比你做得还

好，我觉得是最有价值的。”

于李一军而言，这是一种传承。

从 2000 年起，他开始与导师黄梯云

合作编写《管理信息系统》教材。

如今，这本教材已经出了第七版，

累计出版超过 200 万册，国内 400

余所院校将其作为授课教材。

当下，李一军的学生、哈工大

经济与管理学院院长叶强也加入了

编写团队，自黄梯云始，由李一军

接力，薪火已顺利传承至第三代。

对于如何培养学生，李一军坦

言，他的秘诀是“多沟通”。

“每个人的想法、经历不同，

在选题上尽量尊重每个人的想法。”

他也会和学生提要求，但主要是把

握方向，强调科研的规范性、严谨性，

希望他们求真务实。

“李老师治学严谨的作风和育

人无私的精神对我影响非常大。”

叶强记得，自己当年如果有什么研

究计划或论文需要和导师讨论时，

李一军总是早早做好准备，认真细

致地与他逐条讨论。令他更为感动

的是，李一军曾无私帮助过很多学

生。“李老师用自己的工资资助学

院里的家庭经济困难学生，持续了

很长时间。” 

“和蔼可亲”，这是所有学生

与同事提及李一军时总是情不自禁

冒出的形容词。“和蔼可亲”的背后，

是一种开放性，无论作为老师面对

学生抑或作为管理者与同事打交道，

李一军都尽量从对方的角度考虑问

题，帮助他们排除困难，让他

们能够安心工作学习。

或许，这也是一名管理科

学 研 究 者 的 科 学“ 管 理” 之

道——懂物理、明事理、通人

理。

这些年，李一军先后培养

了 50 多名博士生、100 多名硕

士生。“看到他们在各自领域

里取得成绩，比我做得更好，

对国家的贡献更大，我觉得比

我自己取得成绩更有意义。”

　　“三峡工程管理信息系统”其中的财务管理信息系统
在开发后四年进行测算，取得的直接经济效益超过2000
万元。

下图：李一军（中）

与学生在一起。




